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Edito
Le Grand 
retournement 
de l’équinoxe 
d’automne…
Le 21 septembre, c’est l’équinoxe d’automne. 
Le terme « équinoxe » vient du latin 
æquinoctium, qui lie æequs (égal) à nox (nuit), 
et désigne le moment où la durée du jour est 
égale à celle de la nuit. Les équinoxes comme 
les solstices sont des moments importants de 
l’année, propres aux grands retournements.

En quoi cet automne 2021 s’impose-t-il 
comme tel ? Sans doute parce que l’on vient 
de traverser une crise sanitaire sans précédent 
qui a durablement impacté les populations et 
créé des fractures chez tous les peuples de la 
planète. Être ou ne pas être vacciné, anti-passe 
ou pro-passe, tout est sujet à affrontement 
aujourd’hui. 

La peur, la haine, le mensonge sont partout 
et dans toutes les têtes. Les insultes pleuvent 
dont celle définitive de « complotiste ». Le 
débat se cristallise autour des tenants du Bien 
et ceux qui sont classés dans le camp du Mal. 
Même le débat politique entre dans cette case. 
La sérénité n’est plus, la colère est partout.

La Présidentielle a bel et bien débuté, même si 
tous les candidats ne sont pas encore connus. 
Les Verts ont fait leur primaire, ce sera Jadot. 
Les Socialistes ont choisi leur championne, 
c’est Hidalgo. L’extrême gauche a opté pour 
Mélenchon. À droite, les LR attendront leur 
congrès de décembre pour se décider entre 
plusieurs candidats : Bertrand, Pécresse, 
Barnier, Ciotti… Exit la primaire. Le RN avec 
Marine Le Pen est en ordre de marche tout 
comme Emmanuel Macron qui lui est En 
Marche. Édouard Philippe est à l’aube de 
créer son parti qui ressemblera fort à celui 
de la majorité présidentielle pour élargir le 
camp LREM. Et puis, il y a une inconnue, Eric 
Zemmour, qui ne s’est pas encore déclaré mais 
qui est dans toutes les têtes, chacun reprenant 
actuellement à son compte ses thèmes 
« obsessionnels » selon certains, autour de 
l’immigration et de l’islamisme.

Cet automne, nous vous l’avons dit, est celui 
des retournements. Les électorats fluctuent, 
rien n’est figé, tout est mouvant. Le masque 
tombe et les masques (sanitaires) devraient 
tomber bientôt aussi. Le covid s’éloigne, vive 
les grippes, angines, gastros…, dont on nous 
promet un retour en force. Et la nuit (Nox) va 
s’allonger… Dans cette pénombre, la lumière 
surgira-t-elle ? À chacun sa Vérité…

Pascal Gaymard

 Vous avez la parole
La Ville d’Antibes vient de lancer sa 
plateforme participative citoyenne à 
l’attention des Antibois et des Juanais. 
Elle permettra aux habitants de suivre 
l’avancée des projets mais aussi de 
donner leurs avis sans contrainte de 
temps et de lieu. Si vous êtes concernés, 
inscrivez-vous : 
participez.antibes-juanlespins.com.

 Canneseries saison 4
Après une édition 2020 forcément 
particulière à cause de la crise sanitaire, 
la saison 4 du festival cannois des séries 
s’annonce d’envergure. Le palais va 
déployer son fameux tapis rose du 8 au 
13 octobre pour Nikolaj Coster-Waldau, 
président du jury.

 Un parfum d’Oktoberfest
Grasse à l’heure de Munich ? La Cité des 
parfums célèbre la bière en ce début de 
mois d’octobre à l’image de nos voisins 
d’Outre-Rhin. Des brasseurs locaux sont 
de la partie pour vous faire découvrir 
le houblon azuréen, avec barbecue, 
animations et musique…

 La science s’invite à 
Villeneuve Loubet
Pour les 30 ans de l’évènement, 
Villeneuve Loubet, labellisée « village 
des sciences » a mis les petits plats dans 
les grands. Sous le parrainage de William 
Rostene, elle a organisé, conférences, 
ateliers, tables rondes, escape games… 
En attendant que la fête s’organise à 
Antibes les 16 & 17 octobre. 
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Ils sont dix membres à 
siéger au sein de l’Académie 
du Goncourt et chargés 

d’élire l’œuvre littéraire de l’année. La décision est 
rendue à Paris dans le fameux établissement chez 
Drouant. C’est une fonction bénévole. 

Le Goncourt s’exporte 
désormais dans vingt pays 
de la planète. En 2019-

2020, six nouveaux pays ont rejoint la liste dont le 
Royaume Uni.

C’est en 1892 que le célèbre 
prix littéraire français a vu 
le jour. Il été créé par le 

testament d’Edmond de Goncourt. Mais il faut 
attendre le 21 décembre 1903 pour que le premier 
prix Goncourt de l’histoire soit proclamé, un an 
après la fondation de l’Académie Goncourt.

L’écrivain Romain Gary, qui a 
vécu plusieurs années à Nice, 
a remporté à deux reprises le 

Prix Goncourt. La première fois, c’était en 1956 pour 
son roman « Les Racines du ciel ». La deuxième fois 
est restée dans l’histoire de la littérature puisque 
c’est sous un nom d’emprunt, Emile Ajar, qu’il 
remporte le prix pour le roman “La vie devant soi”.

L’auteur niçois, Didier van 
Cauwelaert, remporte, à 
seulement 34 ans, en 1994 

le prix Goncourt pour son livre “Un aller simple”. 
L’ouvrage a été publié en juillet 1994 aux éditions 
Albin Michel. Il a été adapté au cinéma en 2001 par 
Laurent Heynemann. 
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 Emmanuel Macron à Nice
Le Président de la République est venu 
participer aux Assises de l’Économie de 
la Mer qui se sont déroulées à Nice en 
septembre. Il a incité à « aller plus vite » 
pour « refaire de la France une grande 
puissance maritime ».
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Lionnel Luca : 
“Notre priorité ? 
L’aménagement de la 7 !”…

Politique
POLITIQUE

www.lepetitnicois.net

Interview

C’est la rentrée et le maire de Villeneuve Loubet, 
Lionnel Luca, a choisi Le Villeneuvois pour 
répondre à tous les dossiers chauds intéressant la 
commune.

Le Villeneuvois : Quel contexte 
pour cette rentrée ?
Lionnel Luca : Il reste toujours difficile. 
La rentrée s’est bien passée dans écoles 
comme dans les crèches. Il y a juste une 
classe de maternelle qui a dû fermer suite 
à un cas de covid alors que l’enfant n’était 
plus en cours depuis 8 jours… Nous avons 
réussi à traverser l’été sans passe sanitaire 
en préservant toutes nos manifestations 
hormis le Festival du livre jeunesse pour ne 
pas exclure des familles. Les Fêtes Escoffier 
ont été maintenues tout comme la Fête 
de la Science ou prochainement le Salon 
du Livre d’Histoire qui va nous permettre 
d’inaugurer l’Esplanade Leopold Sédar 
Senghor. À cette occasion, nous faisons venir 
Pape Amath N’Diaye alias PAAMATH qui est 
citoyen d’honneur de notre commune. Le 
Salon aura en ouverture, le politologue, 
Gilles Kepel, qui a écrit Territoires perdus de 
la République, et Jean Sévillia, journaliste et 
écrivain, qui sera le parrain de cette édition.

LV : Quel jugement a été 
rendu en appel suite à 
l’affaire dite des heures 
supplémentaires d’agents de la 
police municipale ?
LL : La décision de la cour d’appel d’Aix m’a 
relaxé le 7 septembre 2021. Il faut croire 
qu’il y a encore des juges indépendants. 
Tout mon dossier n’était construit qu’autour 
d’affirmations gratuites, sans preuves. Au 
tribunal de Grasse, des amalgames ont 
été faits que la cour d’appel a réfutés me 
concernant. Tous les autres prévenus, 
l’ancien maire comme l’ancienne directrice 
générale des services, ont vu leurs peines 
confirmées en appel. Cela ne peut que 
conforter les Villeneuvois qui m’ont réélu 
avec 88,5 % des voix dès le premier tour. 
Le procès s’était ouvert trois mois avant 
les élections municipales, le pur fruit du 
hasard...

LV : Une autre affaire se 
profile, la concession du Port 
de Marina…
LL : C’est Anticor qui mène ce combat. 
Cette association a eu toutes les peines du 
monde à obtenir à nouveau l’agrément du 
fait de leur financement non transparent. 
Ils ont cru bon de faire un signalement 
auprès de la procureure qui a décidé 
d’ouvrir une enquête préliminaire. À ce 
jour, je n’ai pas d’informations sur le sujet, 
et ce depuis le 4 août, date de l’article de 
presse. La procédure concernant l’octroi de 
la concession de port Marina a été qualifiée 
« d’exemplaire » par la représentante de 
l’État en charge de la répression des fraudes 
qui a suivi tous les débats. Leur signalement 
correspond à la plainte d’un des perdants… 
qui a engagé un recours devant le Tribunal 
Administratif de Nice lequel a décidé de la 
collégialité pour rendre sa décision, qui l’a 
rejeté. C’est une affaire donc déjà jugée 
et qui nous lave de tout soupçon ! Lors du 
dernier conseil municipal du 29 septembre, 
j’ai proposé que les représentants d’Anticor 
viennent devant les élus afin leur expliquer 
leurs reproches.

LV : Quelle a été la 
procédure ?
LL : C’est la première fois que nous 
avons élaboré un cahier des charges 
collégialement avec une quarantaine 
d’acteurs de port Marina. La procédure 
d’analyse a duré un an et nous nous 
sommes fait assister par Riviera Port 
Ingénierie qui est une émanation de la 
Chambre de Commerce et de l’Industrie 
(CCI), organisme qui a travaillé avec nos 
services. Ce que nous reproche également 
Anticor, ce sont les garanties d’usage de port 
Marina qui devraient servir aux nouveaux 
travaux, pas aux réaménagements. C’est un 
problème national qui n’a pas été tranché ; 
cela concerne aussi les ports de Cannes 
et d’Antibes. L’enquête préliminaire est 
toujours couverte par le secret si nécessaire 
car bien souvent, elle ne débouche sur rien. 
En le faisant savoir, on a davantage voulu 
nuire au nouveau concessionnaire et à 
l’assistant de maîtrise d’ouvrage qui était la 
société Riviera Port Ingéniérie.

LV : Quid du rapport de la Cour 
Régionale des Comptes (CRC) 
à Villeneuve Loubet ?
LL : La CRC est restée 3 ans chez nous. 
Tous les documents demandés leur ont été 
fournis. Ils ont rendu le plus petit rapport de 
toutes les communes auditées soit 27 pages. 
Leurs conclusions sont les suivantes : Ils 
n’ont « pas observé de difficulté majeure » 
en termes d’information budgétaire, 
« de même qu’en termes de tenue des 
comptes » et ils ont constaté par ailleurs, 
« une situation financière globalement 
maîtrisée » et un « niveau de ressources 
confortable ». Ils nous ont formulé trois 
observations : « veiller à la production 
des rapports annuels d’activités par tous 
les délégataires au 30 juin » (le rapport 

des délégataires fait l’objet chaque année 
d’une présentation en conseil municipal), 
« joindre les rapports sur les DSP au compte 
administratif » (ce que nous avons fait cette 
année lors du conseil municipal du 29 juin 
2021), et enfin, « doter la commune d’un 
inventaire physique et comptable fiable 
et en cohérence avec l’état de l’actif et le 
compte de gestion » (nous disposons bien 
d’un inventaire physico-comptable qui 
est l’aboutissement du travail quotidien 
des différents services de la Ville en lien 
avec le Trésorier Public, encore faut-
il que ce dernier soit disponible, ce 
qui est le cas désormais). Ce sont des 
remarques mineures… Le maire n’a ni 
chauffeur, ni voiture de fonction, ni frais 
de représentation, ni frais de restauration. 
Aucun élu ne profite des avantages de la 
fonction dont il pourrait profiter tout à fait 
légalement. 

LV : Que vous inspire le retrait 
de la digue « sous-marine » ?
LL : C’est regrettable que nous n’ayons 
pas été consultés sur le sujet alors qu’elle 
se trouve sur notre territoire. Cette digue 
« sous-marine » avait été posée en mer 
en 2018 à titre expérimental. Aujourd’hui, 
les services du Département 06 estiment 
qu’elle n’a pas été suffisamment utile. Je 
constate que cette année, nous avons dû 
couper la route une seule fois, là où il fallait 
le faire une dizaine de fois lorsqu’il n’y avait 
pas la digue. Pour moi, ce dispositif anti-
érosion a fait ses preuves. La route RD 6098 
se retrouve sans aucune protection à l’orée 
de l’automne et des pluies à venir… Cet 
axe est stratégique pour notre territoire. 
Surtout, on a retrouvé dans cette digue de 
bambous sous-marins, une faune et une 
flore disparues notamment l’hippocampe 
qui est le symbole de la Baie des Anges.

LV : Quels projets en cours cet 
automne ?
LL : Nous lançons l’extension de la salle 
Monique Maurice, actuellement salle de 
musculation, d’haltérophilie et de gym. 
Dans le cadre des futurs JO en France, nous 
avons reçu le Label de Terre des Jeux grâce 
à Jean-Paul Bulgaridhès, notre adjoint aux 
sports. La salle Monique Maurice va être 
agrandie pour pouvoir accueillir les équipes 
francophones d’Haltérophilie. Nous allons 
réaliser une vraie salle d’arts martiaux 
qui pourra accueillir du public, soit un 
investissement de 1,8 million d’euros avec 
des subventions de l’État, de la Région et 
du Département. 

LV : Quid de la RD 6007 ?
LL : Cela reste notre enjeu majeur. 
Le boulevard Nationale 7 comme nous 
allons la nommée, doit être requalifié, 
végétalisé, réaménagé avec des pistes 
cyclables, un trottoir piéton digne de ce 
nom et deux ronds-points, l’un à hauteur 
de la gare SNCF, l’autre au niveau de Lidl. 
Sur cet axe qui dépend du Département, 
il y a une Zone d’Activité Économique 
(ZAE) de 7000 emplois qui génère 9 ME 
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430 agents à gérer à Villeneuve 
Loubet
Il faut répondre à la préfecture, organiser l’évacuation des 
écoles et des crèches, sécuriser la commune, convoquer 
élus et chefs de service pour une réunion de crise… Aux 
manettes, imperturbable, Mathias Pinet, en véritable 
« chef d’orchestre » des 430 agents de la mairie, organise 
méthodiquement et dans le plus grand calme chaque 
opération, dans un échange constant avec le Maire. 
Tombé très tôt dans la marmite du service public, le sang-
froid caractérise le jeune quadra qui dispose d’une solide 
formation universitaire en droit privé et droit public et d’une 
expérience professionnelle suffisamment conséquente 
pour avoir « une bonne vision de tout ce qui concerne la 
gestion d’une commune ».

Une bourse et trois Masters
Véritablement passionné, ce gros bosseur en quête 
permanente de sens - à donner, à trouver, à partager - 
contredit à lui seul l’image caricaturale du fonctionnaire 
tout en lui rendant ses lettres de noblesse. « La fonction 
publique a pour moi toujours été une évidence, pour un 
ensemble de raisons allant du besoin de m’investir dans la 
vie associative ou militante à celui de rendre à la République 
un peu de ce qu’elle m’a donné », explique celui qui se 
considère comme « un genre de miracle républicain », 
ayant bénéficié d’une bourse sur critères sociaux puis de 
celle du mérite lui ayant permis de mener à bien ses études 
pour décrocher pas moins de 3 masters.

« Sécuriser l’action politique »
À l’automne 2019 - et déjà en pleine période d’intempéries 
- Mathias Pinet décroche un poste de directeur général 
adjoint à Villeneuve Loubet avant de prendre la suite 
d’Evelyne Munoz Maillard en 2021, dans ses fonctions de 
DGS. Une fonction qui nécessite de travailler en binôme 
avec le maire pour « sécuriser l’action politique, assurer le 
cadre juridique et accompagner le mandat municipal en y 
donnant du sens pour la meilleure mise en œuvre possible 
dans chaque service ». Et d’ajouter : « C’est la personnalité du 
maire qui a motivé mon choix vers Villeneuve Loubet. C’est 
quelqu’un qui fait confiance et incite ses collaborateurs à 
être dans la proposition. Je savais que je pourrais progresser 
avec lui. Je n’aurais jamais pensé par exemple me retrouver 
au tribunal administratif pour défendre la commune et 
plaider contre l’obligation du port du masque en extérieur 
sur laquelle Lionnel Luca s’était opposé ! Cela reste pour 
le moment l’un de mes meilleurs souvenirs professionnels 
et matérialise une possibilité d’épanouissement dans ma 
fonction comme un engagement au service des autres ».

Propos recueillis par la Rédaction

Rendez-vous est pris en fin de matinée avec le nouveau DGS 
(Directeur Général des Services) de Villeneuve Loubet. Ce jour-là, 
les intempéries menacent : dans le bureau, les 3 téléphones sonnent 
sans discontinuer et la porte s’ouvre à intervalle régulier pour « une 
urgence ».

Mathias Pinet : 
Le sens du service public

Politique

Politique
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Interview

InterviewÉcologie

Vous avez un appareil électroménager qui ne fonctionne 
plus ? Vous avez des vêtements en mauvais état ? Venez 
à l’atelier de réparation qui sera installé tous les premiers 
samedis du mois de 14h à 17h30 pour rencontrer plusieurs 
réparateurs bénévoles qui tenteront de redonner vie à 
divers objets du quotidien. « En préconisant la réparation, 
nous souhaitons contribuer à réduire les montagnes de 
déchets. Nous autres, Européens, jetons énormément, 
entre autres ce qui est à peine abîmé et qui serait 
parfaitement réutilisable après une simple réparation, 
expliquent les bénévoles de l’Écologie Citoyenne pour 
Villeneuve Loubet, mais pour nombre d’entre nous, 
réparer n’est plus une chose normale. Au Repair Café, nous 
changeons les choses. Et il s’avère que réparer un objet est 
bien souvent une expérience ludique et gratifiante ». 

Un concept venu des Pays-Bas
Le Repair Café a aussi une ambition sociale en souhaitant 
être un lieu de rencontre et de convivialité. C’est à 
Amsterdam, en 2009, que le concept a vu le jour grâce à 
l’initiative de Martine Postma, cette ancienne journaliste/
publiciste a créé la Fondation Repair Café Internationale 
qui soutient des groupes locaux dans le monde entier 
dont celui de Villeneuve Loubet.

PYM

Contact : Tél : 07 86 39 37 79
www.repaircafe.org.fr

La salle Donon a été le théâtre 
le samedi 2 octobre 2021, 
du premier Repair Café. 
L’événement aura lieu tous les 
premiers samedis du mois par 
l’association Écologie Citoyenne 
pour Villeneuve Loubet.

1ère édition 
du Repair Café

pour la Communauté d’Agglomération 
Sophia Antipolis (CASA). Or, la CASA a la 
délégation de l’aménagement et celle du 
développement économique. Puis, il y a 
l’État qui donne son avis mais qui ne finance 
pas via la Direction Départementale des 
Territoires et de la Mer (DDTM). Et enfin 
la commune. Tout est compliqué car il faut 
définir les responsabilités et les moyens des 
actions… 

LV : Quelle solution pour la 7 ?
LL : Nous voulons ces ronds-points car 
c’est la seule solution pour la fluidité de cet 
axe où 40 000 véhicules se pressent tous 
les jours. Les présidents du Département 
et de la CASA, Jean Leonetti et Charles 
Ange Ginésy, en ont bien conscience 
mais les administrations doivent suivre 
des procédures toujours longues… Il faut 
sortir de cette situation d’ici 2 à 3 ans. 
C’est l’emploi qui crée ces bouchons, pas 
les nouveaux immeubles qui n’impactent 
la circulation qu’à hauteur de 5%. Le 
Département 06 nous a proposé une piste 

cyclable de la gare SNCF à la Siesta pour 
1,7 ME. En attendant, nous pourrions 
commencer par refaire les trottoirs de la 
N7 en traçant au sol, deux voies, l’une pour 
les piétons, l’autre pour les vélos ? Les 
entreprises du secteur cotisent au titre du 
versement transports à hauteur de 2 ME à la 
CASA, les entreprises attendent leur retour 
sur impôts. La CASA a déjà investi pour faire 
le parking de covoiturage de la gare SNCF 
et a changé les feux tricolores désormais 
synchronisés. La Ville ne reste pas inactive. 
Le réaménagement des Maurettes va 
nous permettre de mieux répartir les flux 
de circulation sur le secteur. Il nous faut 
des quilles de séparation des voies tout le 
long de la N7 pour éviter les cisaillements 
d’accès au commerce particulièrement 
accidentogènes et qui ralentissent 
considérablement la circulation. Pour cela, 
il nous faut absolument les deux ronds-
points et ce dans les meilleurs délais !

Propos recueillis par Pascal Gaymard
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Le Domaine des Bouches-du-Loup, un 
quartier résidentiel privé de Villeneuve 
Loubet, est né en 1924 dans l’esprit du 
Major Faudel Philipps. Ce militaire anglais 
séjournait alors sur la Côte d’Azur, dans la 
propriété « Le Bouan » à Villeneuve Loubet 
lorsqu’il a décidé, séduit par le potentiel 
de ce quartier situé à l’embouchure du 
Loup, de créer une résidence balnéaire de 
luxe. Pour réaliser cet ambitieux projet, il 
s’est associé avec l’agence W.H.B Quilliam 
qui avait déjà fait ses preuves puisqu’elle 
avait construit la station balnéaire de Juan-
les-Pins. Le Domaine a été inauguré le 15 
août 1926. Malheureusement, la crise 
économique de 1929 et la Seconde Guerre 
mondiale viendront freiner son essor. Mais 
il reprend des couleurs à partir de la fin 
des années 50 grâce à Aurélien Flayeux 
et l’Association Syndicale Autorisée pour 
devenir aujourd’hui en 2021 un quartier 
résidentiel et une station balnéaire de 
loisirs. 

Un duo artistique 
complémentaire
À quelques années de la célébration du 

centenaire du Domaine des Bouches-du-
Loup, le maire, Lionnel Luca, a souhaité 
installer un Totem avec la double ambition 
d’honorer la mémoire du Major Faudell et 
de raconter l’histoire du quartier. Le premier 
magistrat de la commune a fait appel à 
l’artiste villeneuvois, Pascal Cervantes, pour 
mener ce projet artistique. Ce dernier pense 
alors tout de suite au sculpteur Philippe 
Remichi, installé à Peymeinade. Les deux 
hommes se sont rencontrés en 2018 autour 
d’une ambition artistique commune, la 
recherche de lumière et de spiritualité. 
Ils ont réalisé une exposition en 2019 
« Hombre & Lumière » qui leur permet de 
mêler « la transparence froide du plexiglas, 
spécialité de Pascal, à la chaleur mate du 
bois brulé, spécialité de Philippe ». 

Une œuvre en châtaignier, 
symbole d’immortalité
Philippe Remichi s’avère être un spécialiste 
des Totems. Pour ce projet municipal, 
les deux artistes autodidactes imaginent 
alors une œuvre baptisée « Popaï » (Le 
messager de la mer) : « Le Totem symbolise 
le porteur du message ». L’oeuvre s’inspire 

de l’esthétique « Art Déco » voulue par le 
fondateur anglais. Elle a été sculptée sur 
du bois de châtaignier, « un bois solide 
et puissant, choisi pour ses propriétés 
intrinsèques et sa symbolique de sagesse et 
d’immortalité ». Le bois est aussi incrusté 

de fines larmes de laiton « réfléchissant 
la lumière azuréenne où se rencontrent le 
message et le messager ». Le Totem est 
installé boulevard des Italiens. 

PYM

À travers une œuvre artistique, Villeneuve Loubet 
a souhaité raconter l’histoire de ce quartier 
emblématique.

Un Totem pour les 
Bouches-du-Loup

Société

VILLENEUVE ACTUS
www.lepetitnicois.net

L’adjoint au maire en charge des sports revient 
avec nous sur l’implication de Villeneuve Loubet 
pour les Jeux Olympiques de 2024 au travers de 
l’haltérophilie et de la salle Monique Maurice.

Le Villeneuvois : Des travaux 
vont être entrepris dans la 
salle Monique Maurice. Dans 
quel but ?
Jean-Paul Bulgaridhes : Villeneuve 
Loubet a été sélectionnée par le Comité 
d’organisation des Jeux Olympiques pour 
être l’un des six sites des Alpes-Maritimes 
à accueillir des sportifs en préparation de 
Paris 2024. Avec elle, on retrouve aussi 
Nice, Cagnes-sur-Mer, Antibes, Cannes et 
Saint-Laurent-du-Var. Chez nous, c’est la 
salle Monique Maurice qui a été retenue 
pour l’haltérophilie et la musculation. 
Les athlètes vont pouvoir venir faire des 
stages ici et s’entrainer. Maintenant, il faut 
effectuer les aménagements nécessaires 
afin de l’adapter à l’événement. 

LV :  Quels aménagements sont 
prévus ?

JPB : Pour réunir les conditions idéales, 
nous allons réaliser une extension d’environ 
100m2, ce qui va nous permettre d’avoir 17 
plateaux au lieu de 11, et nous mettre au 
niveau de l’INSEP à Paris, qui est la référence 
en France. Les travaux devraient débuter 
vers le mois de novembre et dureront 4 
à 5 mois. Donc, nous serons pleinement 
opérationnels en 2022.  Cela sera financé 
à hauteur de 85% par l’État, la Région, le 
Département et l’Intercommunalité. 

LV : Villeneuve Loubet est 
très impliquée dans ces Jeux 
Olympiques…
JPB :  Nous avons été parmi les premiers 
à nous voir attribuer le label « Terre 
des Jeux 2024 ».  Cela veut dire que 
Villeneuve Loubet va maintenir au travers 
de nombreuses actions l’engouement 
autour des JO en lien direct avec le Comité 

d’Organisation. Dans le cadre de la Semaine 
Olympique et Paralympique 2021, la ville a 
par exemple pris l’initiative de proposer 30 
minutes de sport par jour aux élèves de la 
commune. Nous allons continuer dans ce 
sens, et y ajouter de la culture aussi. 

LV :  Que ressentez-vous par 
rapport à cette sélection ? 
JPB : C’est une grande fierté pour 
nous, et une preuve de reconnaissance. 
Maintenant, nous avons aussi le projet avec 

le maire, Lionnel Luca, de faire passer la 
flamme olympique par Villeneuve Loubet. 
Nous avons cette légitimité. Déjà en 1968, 
la flamme a traversé la commune. Et puis 
nous avons eu un médaillé d’argent en 
haltérophilie en la personne de Vencelas 
Dabaya. Villeneuve Loubet est une terre 
des Jeux Olympiques.

LV : Ces travaux ne seront-ils 
pas obsolètes après les JO ?
JPB : Non, cela permettra d’accueillir 
d’autres événements sportifs d’envergure. 
Et pas seulement après les JO. Dès 2023, 
nous avons été contactés pour accueillir 
une équipe de la Coupe du Monde de 
Rugby dans nos installations pour faire 
leur préparation physique, puisque quatre 
formations seront domiciliées à Nice 
pendant l’événement. En France, nous 
avons un vrai retard dans le secteur de 
l’équipement sportif, je ne sais pas si les JO 
vont permettre de rattraper ce retard, mais 
ils sont nécessaires pour donner un coup 
d’accélérateur dans ce domaine.

Propos recueillis par Andy Calascione

Jean-Paul Bulgaridhes : 
“Villeneuve Loubet, Terre des Jeux 
Olympiques”

Sport
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Expo sur la Guerre de 1870
L’association Le Souvenir Français, qui 
a vu le jour en 1887, organise, dans le 

cadre du 150ème anniversaire de la guerre 
de 1870, une exposition sur ce conflit 
intitulé « Le Souvenir Français et le Bluet de 
France – la Guerre de 1870 : cette guerre 
oubliée ». Pour rappel, cette guerre entre 
la Prusse et les troupes impériales de 
Napoléon III commença le 19 juillet 1870 
pour se terminer le 28 janvier 1871. Pour 
les organisateurs, revenir sur cette guerre 
« permet de mieux comprendre les relations 
entre les États européens, mais aussi sur 
les bouleversements liés aux guerres de 
XXème siècle. La guerre de 1870 ouvre une 
période de 75 ans d’antagonisme franco-
allemand qui culmine avec les deux guerres 
mondiales. L’exposition se compose de dix 
panneaux généraux ».  
Le vernissage aura lieu le vendredi 19 
novembre à 18h30. 

Exposition OSCARR
L’Espace Tosti, situé Allée de la Plage, 
accueille jusqu’au 9 novembre 2021 une 
exposition sur les œuvres du collectif 
OSCARR (Oser Sa Création Artistique par 
la Rencontre et la Réflexion). Ce sont treize 
artistes issus de ce collectif qui présentent 
leurs créations (peinture, sculpture, 
gravure). 
Le vernissage a eu lieu le vendredi 17 
septembre 2021. 

Liste des artistes : Appert, Deon-Tosoni, 
Desonteix, Dielement, Fabre, Forstner, 
Hamel-Grain, Moss, Philibert, Prat, 
Radigois, Suzyle, Viano.

PYM

VILLENEUVE ACTUS
www.lepetitnicois.net

La rentrée de CHORALE EN 
SCENE… 
Ce mardi 14 septembre 2021 à 20h au Pôle 
Auguste Escoffier, CHORALE EN SCENE a fait 
sa rentrée. Cette jeune formation accueille 
tout choriste amateur sans pré-requis 
nécessaire, doté d’une bonne humeur 
communicative et désireux de partager 
une aventure collective dans la durée. Tous 
les répertoires sont abordés à l’exception 
du lyrique : chanson française, variété 
internationale, gospel, mis en musique 
et en arrangements par Peggy Polito, la 
cheffe de chœur, également professeur 
au Conservatoire de Nice.  La fréquence 
des cours sera d’une fois par semaine tous 
les mardis de 20h à 21h30, hors vacances 
scolaires sauf exception. La CHORALE EN 
SCENE est ouverte à tous, sans limite d’âge.  

Le mardi soir de 20h à 21h30 au Pôle 
Auguste Escoffier, Salle Irène Kenin. 
Infos : 06 26 78 24 35 ou lachorale.

enscene@gmail.com 

Et CHŒUR DU SUD aussi…
Le Chœur du Sud, représenté par 

l’Association Génération Chorale, LE 
CHŒUR DU SUD vous propose un répertoire 
de variété française et internationale. Des 
artistes français participent à leurs shows. 
Le plaisir de chanter, les relations d’amitié et 
les liens entre les choristes et leurs Chefs de 
Chœur sont les raisons principales du succès 
de ce Chœur atypique qui dépoussière 
l’image des chorales. Pour nous rejoindre, 
nous vous accueillerons le jeudi soir à 20 
heures Salle Donon à Villeneuve-Loubet.

Infos : www.choeurdusud.
com ou contact@lechoeurdusud.com

CHŒUR ESPACE CHANT
Depuis 1997, le CHŒUR ESPACE CHANT 
rassemble une trentaine de personnes 
qui se répartissent en deux pupitres, l’un 
composé de femmes sopranos et alti, 
l’autre d’hommes ténors et basses. C’est un 
groupe instrumental et scénique qui a pour 
devise : « La voix et le geste ». Son répertoire 
allie le sacré, le lyrique, la variété et le 
gospel. Des centaines de choristes ont pu 
bénéficier d’une formation tant technique 
qu’artistique au fil des répétitions. Au cours 

de ces 24 années d’existence, le CHOEUR 
ESPACE CHANT a participé à des actions 
caritatives, à des Festivals dans le Sud de la 
France mais aussi sur le plan international, à 
des Festivals de la mer tout en fréquentant 
aussi des sites religieux prestigieux. La 
chorale a également été présente lors 
d’un grand nombre de manifestations 
villeneuvoises comme le concert annuel 
de Noël à l’église Saint Marc, à la Journée 
de l’Europe, aux Fêtes de la Musique, de 
la Renaissance, à la commémoration du 
14 Juillet et à l’organisation, tous les 2 ans, 
des Chœurs d’ici et d’ailleurs. L’association 
recherche toujours de nouvelles voix…

Infos : 06 87 20 60 19
PG

L’heure de la rentrée a sonné pour les 
associations APIC 06 et DSF06 dont le 
siège est à Villeneuve Loubet. Pour rappel, 
APIC 06 a pour mission d’accompagner les 
situations de handicap (tous les handicaps), 
pour l’aide au montage et suivi des dossiers 
MDPH (Maison Départementale des 
Personnes Handicapées) parcours scolaire, 
etc…
Quant à DSF06, elle accompagne les 
familles ayant un enfant ou adolescent DYS 
(dyslexie, dysorthographie, dyscalculie, 
dyspraxie, dysgraphie et dysphasie) et/
ou TDAH (Trouble du déficit de l’attention 
avec hyperactivité), et/ou à Haut Potentiel 

Intellectuel, tout au long du parcours 
scolaire pour éventuellement monter 
un dossier à la MDPH et obtenir des 
compensations pour cet enfant ou encore 
pour l’entrée dans la vie professionnelle…  
Les associations tiennent une permanence 
tous les premiers dimanches matin du mois 
à partir de 9h30. Elles organisent aussi des 
« CafésDys » (en moyenne tous les deux 
mois), le vendredi à partir de 18h pour 
échanger avec les parents, les informer de 
leurs droits…

PYM

Contacts :
Françoise REVEST 0685428233 – 

revest.francoise@wanadoo.fr 
contact@dys-solutions-france.org - 

0783098053

Les chorales font leur 
rentrée

Au service des autres…

Plusieurs expos 
au menu automnal

Chants

Associations

Culture

COLLECTE DES 
MENAGERES ET TRI

DISTRIBUTION SACS 
VILLAGE

RAPPEL : Note d’Information 
Habitants du village de 

Villeneuve Loubet

Pour retirer gratuitement les sacs 
poubelle d’ordures ménagères, tri et 
végétaux, vous pourrez vous rendre 
sur le parking de la police municipale, 
munis d’un justificatif de domicile. 
Rendez-vous les samedis de 8h à 
12h et de 14h à 16h tous les 3èmes 
samedis des mois impairs, à savoir : 
-16/01/2021 20/03/2021 15/05/2021 
-17/07/2021 18/09/2021 20/11/2021
Dotation par foyer et par journée de 
distribution :
• OM : 2 rouleaux de 25 sacs de 30 
litres
• Tri (sac jaune) : 1 rouleau de 25 sacs 
de 50 litres
• Végétaux : 1 paquet de 15 sacs 
(uniquement si vous possédez un 
jardin)

Modalités de collecte de vos 
déchets : 

• Ordures ménagères : du dimanche 
au vendredi soirs
• Tri (sacs jaune) : les lundis et jeudis 
soirs
• Végétaux (sacs papier) : les lundis 
soirs d’avril à octobre puis 1 lundi 
soir sur 2 de novembre à mars les 
semaines paires
• Emballages en verre : dans les 
bornes prévues à cet effet

Présentation à partir de 18h aux 
droits de vos habitations. Pour toutes 
informations sur les modalités de 
collecte de votre commune vous 
pouvez consulter le site de la CASA 
https://www.agglo-sophiaantipolis.fr/
vivre-et-habiter/gerer-ses-dechets

Pour le ramassage des objets 
encombrants, vous devez 
impérativement prendre rendez-vous 
à l’adresse suivant : https://www.
agglo-sophiaantipolis.fr/vivre-et-
habiter/gerer-ses-dechets/collecte-
de-mes-encombrants ou sur appel du 
lundi au vendredi de 8h30 à 12h30 au 
04 92 19 75 00. 

Compostage dans les écoles

Convention entre la Commune et 
le Syndicat UNIVALOM pour la mise 
en place et le fonctionnement de 
sites de compostage de proximité 
pour les bio-déchets au sein des 
établissements scolaires.

P O U R  I N F O
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C’est sous le Haut Patronage de S.A.S. Le Prince Albert II de 
Monaco à l’occasion du 175e anniversaire de la naissance 
d’Auguste Escoffier, que le Dîner d’Épicure aura lieu à 
l’Hôtel Fairmont de Monaco. Il sera conçu par plusieurs 
chefs prestigieux avec la participation de Philippe Joannès, 
Président des Meilleurs Ouvriers de France de la Région 

Sud. L’artiste niçoise, Virginie Broquet, a conçu une œuvre 
d’art pour illustrer le menu. Ce même 28 octobre, autour 
du même menu, le Dîner d’Épicure sera organisé dans 
plus de 30 pays avec toujours le même but, la promotion 
de l’excellence de la cuisine française dans le monde, avec 
une action de bienfaisance. A Monaco, une tombola sera 

organisée au profit de la « Fondation Prince Albert II de 
Monaco ». De plus, la Fondation Auguste Escoffier et les 
Disciples Escoffier International feront un don à la Maison 
des Petites Sœurs des Pauvres de Nice

PG

Le Villeneuvois : Quel lien avec votre 
aïeul ?
Michel Escoffier : Outre la parenté, j’ai pu me 
rendre compte de sa popularité lors de ma carrière 
professionnelle qui m’a amené à beaucoup voyager. Le 
nom d’Auguste Escoffier avait une résonnance particulière 
dans tous les hôtels où je séjournais ce qui a suscité mon 
intérêt à étudier de plus près sa vie et sa carrière.

LV : Quel parcours au sein de la Fondation ?
ME : Je suis rentré au Conseil d’Administration de la 
Fondation Auguste Escoffier  en 1990, dont j’assure la 
Présidence depuis 2008. Mon épouse a traduit en les 

souvenirs inédits d’Auguste publié par mon père en 
1985. Elle a également traduit ses articles publiés dans 
Le Carnet d’Epicure ce qui a permis d’éditer le livre « Les 
Trésors Culinaires de la France ».

LV : Quel rôle pour la Fondation 
aujourd’hui ?
ME : La Fondation est reconnue d’utilité publique et 
gère en particulier le Musée Escoffier de l’Art Culinaire, 
hébergé dans la maison natale du Maître, devenue 
Maison des Illustres le 22 octobre 2016. Avec le maire 
de Villeneuve Loubet, le président du Département 06 et 
le ministre de la Culture qui sont tous membres de droit 

du Conseil d’Administration, je travaille avec Richard 
Duvauchelle, Conservateur du Musée depuis Juin 2016, 
et toute son équipe.   L’objectif du Musée, est de recevoir 
10 000 visiteurs/an. Avant la pandémie, nous avions 
atteint 7 000 visiteurs.

Propos recueillis par PG

C’est pour cela que le conservateur 
du Musée Escoffier de l’Art Culinaire à 
Villeneuve Loubet et le président de la 
Fondation, Michel Escoffier, ont imaginé 
une exposition sur les écrits sociaux et 
humanistes d’un Chef qui n’a pas été que 
derrière les fourneaux.

A l’origine des Brigades en 
cuisine…
Avant lui, la cuisine ressemblait plus à une 
foire d’empoigne avec force de cris, de 
colère, de drame. Il a organisé le concept de 
Brigades avec des chefs de partie pour être 
plus efficace et gagner en rapidité. Auguste 
Escoffier a inventé la cuisine apaisée où le 
calme et le respect sont de rigueur. Il a créé 
de nombreuses recettes toujours tirées du 
terroir avec des produits sains, dont la plus 
connue reste la Pêche Melba. Il a écrit en 
1903 son célèbre Guide Culinaire, encore 
aujourd’hui Bible des Cuisiniers dans le 
monde entier. Il a aussi créé les menus à 
prix fixe... Il publiera en 1912 le « Livre des 
Menus » et en 1934, « Ma Cuisine ». 

Une exposition ouverte 
jusqu’au 31 octobre 2022
En 1910, il adresse à Gaston Calmette, 
Directeur du Figaro, un « Projet d’assistance 
mutuelle pour l’extinction du paupérisme » 
appelant à la création de revenus minimums 

de retraite, mais aussi la création d’une 
sécurité sociale pour tous. « Le Cuisinier 
des Rois et le Roi des cuisiniers » comme 
l’appelait le Prince de Galles, futur Edouard 
VII, a toujours eu la préoccupation des 
autres. Dans cette exposition intitulée 
sobrement « Auguste Escoffier, un 
humaniste », qui est ouverte jusqu’au 
31 octobre 2022, on y découvrira un 
documentaire de 45mn signé Fabrice Roy 
qui détaille tous les engagements sociaux 
du Chef. La lutte contre la paupérisation a 
toujours été l’une de ses préoccupations 
majeures.

Des Carnets d’Epicure à la 
Ligue des Gourmands
Son défi a été de prouver que l’on pouvait 
organiser des dîners à très bon marché avec 
des produits d’excellence. Il a popularisé 
sa démarche dans Les Carnets d’Épicure 
dont le N°1 a été publié le 15 juin 1911. 
La Ligue des Gourmands a été une autre 
occasion de développer son concept d’une 
cuisine de qualité pour tous au travers 
des Dîners d’Épicure qui se poursuivent 
aujourd’hui. Le premier a été organisé le 
18 mai 1912, avec près de 4000 convives 
dans 27 pays européens. Le 10ème dîner 
donné en l’honneur de Sarah Bernhardt a 
rassemblé plus de 10 000 gourmets dans 
le monde. Le prochain diner d’Epicure aura 

lieu le jeudi 28 octobre pour célébrer le 
175ème  anniversaire du Maître et sera servi 
à près de 10 000 convives dans 32 pays 
répartis sur les cinq continents. Cet aspect 
planétaire, Auguste Escoffier l’a cultivé 
lors de ses nombreux voyages autour du 
monde. Et c’est de ce goût d’aller vers les 
autres qu’est née l’association des Disciples 
d’Escoffier. Il avait formé tant de chefs que 
chacun se devait de lui rendre hommage. 

Féministe avant l’heure…
C’est à lui aussi que l’on doit la féminisation 
par exemple de la Ligue des Gourmands 
qui dès 1912, a admis les « dames » dans 
leurs dîners. Auguste Escoffier a été un 
précurseur dans bien des domaines, par 
sa vision sociale, par son côté féministe 
avant l’heure, par l’humanisme de sa 
démarche. À Londres, lorsqu’il était au 
Savoy, tous les matins, les Petites Sœurs 
des Pauvres venaient récupérer tout ce 
que l’hôtel pouvait leur donner. Il y veillait 
personnellement jusqu’à s’en émouvoir un 
jour qu’elles n’étaient pas venues. En fait, 
leur vieux cheval qui tirait leur carriole 
était mort la veille. Dès le lendemain, il a 
fait parvenir aux Petites Sœurs des Pauvres 
cinq livres pour qu’elles puissent acheter un 
nouveau cheval.

Son engagement exemplaire 
envers les Poilus
Son attitude et son soutien aux Poilus 
durant la guerre de 14-18 a été exemplaire. 
Le 1er janvier 1917, il a informé les familles 
des Poilus qu’un Comité de secours 

financier de la Société des Cuisiniers avait 
été mis en place et que tous retrouveraient 
leur place dans leurs brigades après la 
guerre. Enfin, lors de son jubilé 1859-1909 
pour ses 50 ans de vie professionnelle, 
les sommes récoltées (6000 francs) par 
une souscription ont été intégralement 
remises à la Maison de retraite de Dugny 
qui accueillait les vieux collègues cuisiniers 
privés de ressources… Les honneurs de 
l’octroi de la Légion d’Honneur, Chevalier 
puis Officier, saluait ainsi cet homme de 
cœur qui n’a cessé durant toute sa vie de 
penser aux autres.

Pascal Gaymard

Il est considéré par ses pairs comme le Père de la 
gastronomie moderne, comme un être accompli 
dont nous n’avons pas découvert toutes les 
facettes.

Auguste Escoffier : Il y a 175 ans 
naissait le “Roi des Cuisiniers”…

Le Dîner d’Épicure au Fairmont de Monaco

CULTURE – GASTRONOMIE
www.lepetitnicois.net

3 questions à Michel Escoffier
L’arrière-petit-fils d’Auguste Escoffier, Michel Escoffier, préside aux 
destinées de la Fondation du nom de l’illustre cuisinier depuis 2008.
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Un invité d’honneur 
Cette année, c’est Jean Sevillia qui a été 
choisi comme invité d’honneur. Essayiste et 
écrivain, membre du conseil scientifique du 
Figaro Histoire, il est l’auteur de plusieurs 
ouvrages comme Les Vérités cachées de la 
guerre d’Algérie en 2018, ou dernièrement 
Une histoire inédite de la France en 100 
cartes en 2020. « Il me semble que la 
conception de l’histoire qui anime les 
historiens et les écrivains réunis au salon 
de Villeneuve Loubet est celle qui se fonde 
sur les faits, et non sur les préjugés. Celle 
qui refuse l’anachronisme, les jugements 
manichéens et les indignations sélectives. 
Celle qui tente humblement de comprendre 

le monde d’hier pour en tirer des leçons 
pour bâtir le monde de demain », explique-
t-il.

Des rencontres prestigieuses
En tout, ce sont 30 auteurs qui ont été 
invités à cette nouvelle édition du Salon 
du Livre d’Histoire.  De quoi satisfaire plus 
d’un lecteur. Parmi les invités, on retrouve 
Jacques-Olivier Boudon, Laurent Artur du 
Plessis, Mohamed Sifaoui, Ralph Schor ou 
Carine Marret. En marge de ce rendez-vous 
du week-end, on retiendra le 22 octobre 
à 18h30, pour la soirée d’ouverture, la 
rencontre avec Gilles Kepel, essayiste et 
politologue spécialiste du Moyen-Orient, 

sur le thème « Le prophète et la pandémie ».

Des débats passionnés et 
passionnants
L’un des points forts du Salon du Livre 
d’Histoire est ses nombreux débats 
publics organisés avec les auteurs invités. 
Animés par le journaliste Patrice Zehr, la 
chroniqueuse littéraire Lorène Majou et 
Bernard Persia, vous en apprendrez plus 
sur des sujets aussi variés que Napoléon, 
l’Outre-Mer, l’Algérie, la Turquie d’Erdogan, 
les grandes souveraines d’Egypte et bien 
d’autres…

Un grand quiz sur l’Histoire 
Plus ludique, cette année encore un 
grand quiz façon QCM sur l’histoire de 
France sera organisé. Tout le monde 
peut y participer (à partir de 12 ans). Les 
questions seront lues par Rémi Kauffer, 
journaliste spécialiste de l’histoire 
contemporaine, auteur en 2021 de « Les 
grandes affaires des services secrets ».

Des projections variées
Si l’on parle bouquins au Salon du Livre 
d’Histoire (évidemment), les autres médias 
ne sont pas interdits. Bien au contraire ! Tout 
au long du week-end, plusieurs projections 
seront présentées au public. Tout d’abord 
la France en Afrique (1520-2020) Vérités 
et Mensonges avec Jean-Paul Gourèvitch, 
mais aussi le documentaire, « I’m not your 
negro »  de Raoul Peck, ou encore le film 
« Petit Pays » d’Éric Barbier.    

Andy Calascione

Le 30 novembre 2021, Joséphine Baker 
deviendra la première femme noire à 
rejoindre le Panthéon. C’est en 1906 que 
cette Franco-américaine voit le jour, dans 
le Missouri sous le nom de Freda Joséphine 
Mc Donald. À l’âge de 19 ans, elle s’envole 
pour Paris afin de mener une carrière de 
danseuse après avoir été remarquée par 
un producteur. Très vite, elle deviendra une 
des grandes stars du music-hall parisien. En 
1937, elle épouse l’industriel, Jean Lion, et 
obtient la nationalité française. Pendant la 
Seconde Guerre mondiale, elle participera 
activement à la Résistance. Elle sera 
décorée de la Légion d’honneur, de la Croix 

de guerre et de la Médaille de la Résistance. 
Quelques années plus tard, elle participera 
à la célèbre marche sur Washington aux 
côtés de Martin Luther King. Elle s’éteint à 
Monaco en 1975 à l’âge de 68 ans. 
L’Esplanade de la Fighière devient 
l’Esplanade Joséphine Baker (inauguration 
en novembre). Une œuvre reprenant la vie 
de l’artiste sera alors dévoilée.

Geneviève De Gaulle-Anthonioz a 
poussé son premier cri le 25 octobre 1920 
à Saint-Jean-de-Valériscle dans le Gard. À 
l’âge de 20 ans, alors qu’elle poursuit des 

études d’histoire, la nièce de Charles de 
Gaulle (fille de Xavier de Gaulle, le frère 
du Général), s’engage dans la Résistance. 
Elle sera l’un des fers de lance du réseau 
Musée de l’Homme. Malheureusement, 
suite à une dénonciation, elle est arrêtée 
le 20 juillet 1943. Emprisonnée à Fresnes 
pendant six mois, elle est déportée au 
camp de concentration de Ravensbrück 
en février 1944. Elle sera libérée en 1945. 
L’année suivante, elle épousera un résistant 
Bernard Anthonioz. 
En 1958, elle s’engage aux côtés d’André 
Malraux au sein du ministère de la Culture 
mais très vite, suite à une rencontre avec 
le Père Joseph Wresinski, aumônier du 
bidonville de Noisy-le-Grand, elle s’engage 
au sein d’ATD Quart-monde qui a pour but 
d’éradiquer la misère. En 1964, elle devient 
la présidente de la branche française. Elle 
restera à la tête du mouvement pendant 35 
ans, jusqu’en 1998.
Geneviève De Gaulle s’éteint le 14 février 
2002 et entre au Panthéon le 27 mai 2015. 
La Rue de la Petite Bermone (menant à la 
Croix Rouge) devient la Rue Geneviève De 
Gaulle Anthonioz (inauguration le vendredi 
15 octobre quelques jours avant la Journée 
de Lutte contre la Misère)

Léopold Sédar Senghor est né le 
9 octobre à Joal au Sénégal. Il a 22 ans 
lorsqu’il débarque à Paris pour intégrer 
l’École Normale Supérieure en Lettres, aux 
côtés d’un certain Georges Pompidou. À 
29 ans, deux ans après sa naturalisation, 
il devient le premier africain, professeur 
agrégé de grammaire. Pendant la Seconde 
Guerre mondiale, il intègre le régiment 
d’infanterie coloniale. Après avoir été 
prisonnier de 1940 à 1942, il entre dans la 
Résistance.

Après la guerre, il s’engage en politique où 
il mènera une riche carrière avec des postes 
de député, de secrétaire d’État dans le 
gouvernement d’Edgar Faure, de ministre-
conseiller du gouvernement de Michel 
Debré. En 1960, il est élu président du 
Sénégal. Il restera à la tête du pays africain 
jusqu’en 1980. 
L’homme a aussi marqué de son empreinte 
le monde culturel avec une brillante carrière 
de poète. Sa poésie, essentiellement 
symboliste, est construite sur l’espoir de 
créer une Civilisation de l’Universel. Il 
sera aussi l’auteur de l’Hymne national 
sénégalais. Son œuvre lui ouvrira les portes 
de l’Académie française en 1983. 
Il décède le 20 novembre 2001 à Verson en 
Normandie.  

L’Esplanade du PCAE devient l’Esplanade 
Sédar Senghor (inauguration le 23 octobre 
à l’occasion du Salon du Livre d’Histoire)    

PYM

La 7e édition du Salon du Livre d’Histoire aura 
lieu les 23 et 24 octobre, au pôle culturel 
Auguste Escoffier. Le Villeneuvois vous propose 
cinq raisons, non exhaustives, d’assister à cet 
événement.

Villeneuve Loubet a souhaité rendre hommage 
à plusieurs personnalités historiques, Joséphine 
Baker, Léopold Sédar Senghor et Geneviève De 
Gaulle-Anthonioz qui ont pour point commun de 
s’être battus en faveur des minorités.

5 raisons d’aller au Salon 
du Livre d’Histoire

Des figures historiques
à l’honneur

CULTURE
www.lepetitnicois.net

Littérature

Hommage

Jean Sevillia
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Le journal Le Petit Niçois était déjà aux 
côtés de cette dynamique association, 
en 2007, pour le lancement de leur 
projet. Le Président fondateur, Serge 
Darmon, accompagné de son fils, David-
André, nous avait expliqué le but et les 
ambitions de cette association niçoise. 
SAMI a bien évolué pour être l’une des 
grandes associations de santé et de lien 
social des Alpes-Maritimes. Aujourd’hui, 
c’est accompagné de Sylvie Fouques, la 
responsable de l’Antenne de Grasse, que le 
Président inamovible de SAMI a accepté de 
répondre à nos questions.

Le Villeneuvois : Pourquoi SAMI 
a été créée en 2006 ?
Serge Darmon : Je venais de perdre 
en quelques mois mes parents. Très affecté, 
j’ai été hospitalisé quelques jours. Mon fils, 
David-André, m’a proposé de créer une 
grande association pour rendre visite aux 
malades, les soutenir moralement et faire 
des conférences, notamment sur le cancer, 
puisque je travaillais au Centre de lutte 
contre le Cancer de Nice.

LV : Pourquoi santé et lien 
social ?

SD : Alors que SAMI était en plein essor 
(plus de 500 adhérents en 5 ans), j’ai 
pris en compte l’évolution de la durée 
d’hospitalisation en milieu hospitalier. 
Comment faire des visites à des malades 
alors qu’ils étaient en ambulatoires ? 
Beaucoup de personnes seules dépriment, 
cela concerne la santé. Nous leur proposons 
des manifestations caritatives pour se faire 
de nouvelles connaissances, c’est notre lien 
social.

LV : Quelles ont été les actions 
phares de SAMI durant ces 15 
ans ?
SD : Concernant la santé, le soutien 
moral est notre « savoir-faire ». Au début 
de la crise, c’était entre 200 et 400 appels/
jour, actuellement ce sont encore 50 et 
100 par semaine. Cela concerne aussi 
les personnes victimes des aléas de la 
vie. Les conférences médicales (cancer, 
Alzheimer, nutrition, médecines douces) 
ou sport-santé. Le lien social s’illustre par 
des après-midi à thèmes, crêpes-party, 
karaoké, anniversaires, actions en faveur 
de la tolérance et la fraternité. Mais aussi 
des permanences sociales avec des cours 
gratuits d’informatique ou de Gym autour 

d’une collation, afin de permettre aux 
personnes de rompre leur solitude.
Sur les actions caritatives, cela se traduit 
par 5 bourses à de jeunes chercheurs, du 
matériel pour le Centre A. Lacassagne, 
2 fauteuils roulants à une association 
grassoise, une collecte de denrées 
alimentaires et produits ménagers ou 
hygiéniques. Nous avons des antennes 
officielles à Fréjus, au Cannet, à Antibes et 
maintenant à Grasse où nous avons plein 
de projets en cours.

LV: Pourquoi maintenant à 
Grasse ?
SD : Le maire, Jérôme Viaud, est un ami 
depuis plus de 15 ans. Il était présent à la 
création de SAMI. Il m’a demandé de venir 
à Grasse pour améliorer le lien social. Nous 

avons inauguré cette Antenne le 23 juin 
2019, en sa présence. Sylvie Fouques en 
est la responsable, avec comme adjointe, 
Éliane Cantrel-Casta. 
Sylvie Fouques : J’ai mis en place une 
équipe à Grasse et sur le Pays de Grasse.
Malgré la crise du covid, SAMI s’est 
développée et compte plus de 150 
adhérents dont les membres actifs, Emila 
Pongo, Marie-Hélène Moneret, Evelyne 
Graux, Andrée Mondet, Umar Tsisiyev, 
Christian Faucheux (Auribeau), Joaquim 
Hirsh (La Roquette). Afin de promouvoir 
nos actions envers les jeunes, Rym Kheddar 
a été nommée responsable des jeunes, 
avec comme adjoint, Ludovic Godart. Tout 
le monde peut trouver sa place chez SAMI.

Propos recueillis par Pascal Gaymard

CASA ACTUS
www.lepetitnicois.net

La CASA a présenté les nouvelles et futures 
pistes cyclables dans la ville d’Antibes et 
l’intercommunalité avec la mise en place d’une 
zone partagée avec les voitures, à double sens 
pour les vélos. 

Quel sera le paysage de la Communauté 
d’Agglomération Sophia Antipolis (CASA) en 
2040 ? C’est dans la salle des Espaces du Fort 
Carré que le président de la CASA, Jean Leonetti, 
a essayé de répondre à la question.

À l’occasion du 2ème Salon du Bien-être Social qui a 
eu lieu à Grasse, le 26/09/21, l’association SAMI a 
fêté son 15ème anniversaire.

Jean Leonetti, accompagné de Thierry 
Occelli, vice-président délégué aux 
transports, a profité de la semaine 
européenne de la mobilité pour présenter 
les prochains aménagements en matière 
de pistes cyclables dans la cité des 
remparts mais aussi dans une partie de 
l’intercommunalité. « Notre axe prioritaire, 
c’est de mettre en avant le domicile-
travail. Mais évidemment, cela sert aussi 
aux sportifs, aux touristes et aux familles. 

Donc cela devient un intérêt global de 
définir ces itinéraires », explique le maire 
d’Opio. Parmi les nouveautés, on évoquera 
la liaison de 800m entre Sophi@tech et 
Skema (espace partagé vélo/piéton) qui 
vient en complément des bus livrés en ce 
mois de septembre. Pour 2022 et 2023, il 
y a le projet de l’EV8 (opération du conseil 
départemental), piste bidirectionnelle 
qui va traverser la France et Antibes en 
longeant le port notamment. Pour ce qui 
est 100% Antibois, sur Antibes-les-Pins, 
une liaison entre le chemin des Eucalyptus 
et le chemin des Amphores de 350m, là 
aussi il s’agit d’une piste directionnelle 
(2022). À Juan-les-Pins, la rue Dulys, va être 
aménagée une zone de circulation partagée 
et double cyclable de 600 m (2022-2023), 
ce qui veut dire que dans cette portion, il 
y aura un « sens unique voiture et on va 
autoriser les vélos à arriver dans l’autre 
sens. Dans ce type de secteur, il n’y a pas 
d’autres solutions », argumente Thierry 
Occelli. Une signalisation très importante 
sera installée. Enfin sur le boulevard Beau 
Rivage, un double sens cyclable de 650m 
sera mis en place (2022).

Andy Calascione

Entouré des vice-présidents, Jean-Bernard 
Mion, délégué au Schéma de Cohérence 
Territoriale (SCOT), et Thierry Occelli, 
délégué à la mobilité et aux transports, il a 
présenté son calendrier pour 2040. Il y aura 
un temps pour tout : 2021-début 2022, 
le diagnostic 2022-2023, la concertation 
2023-2024, méthode et enquêtes 
publiques. Ce serait en fin 2024 que le 
conseil communautaire de la CASA devrait 
valider le projet. La démarche se veut 
« innovante, populaire et consensuelle », 
selon Jean Leonetti qui assure qu’il y aura 
« une très large concertation ». 

83 % d’espaces verts et 
naturels
Ce plan 2040 intégrera bien sûr les 
objectifs du précédent, Sophia 2030. 

Cela comprendra les Clausonnes avec un 
Open Sky révisé à la baisse et parkings 
enterrés, la zone des Trois Moulins et le 
Fugeret végétalisé. Sur ce SCOT, il y aura 
83 % d’espaces verts et naturels insiste 
Jean Leonetti et Jean-Bernard Mion. Pour 
les déplacements, le Bus-Tram gratuit 
du littoral à Sophia sera un atout pour le 
développement du territoire assure Thierry 
Occelli. Comment vivre tous ensemble ? 
Maîtriser la pollution de l’air ? Assurer et 
sécuriser tous les déplacements à vélo, en 
voiture, en Bus-Tram ? Prévoir les habitats 
au plus près des zones d’activité pour limiter 
les trajets ? Voilà quelques questions qui 
seront soumises à une large concertation 
durant deux ans.

PG

Le vélo continue 
de se développer

La CASA 
en 2040 : 2 ans de 
concertation

SAMI fête ses 15 ans…

Mobilité Aménagement

Social

SAMI : 06 59 03 05 66 ou  www.sami-asso.fr
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Même si elle était attendue, les fans des 
Sharks ont dû attendre quelques semaines 
pour avoir l’officialisation du maintien du 
club antibois en Pro B après la décision des 
deux clubs alsaciens de Souffelweyrsheim 
et Gries-Oberhoffen de s’unir en une seule 
entité l’Alliance Sport Alsace. La nouvelle 
est tombée le 1er juillet 2021 lors d’une 
réunion de la Ligue Nationale de Basket. 
Il s’en est fallu de peu donc pour que la 
saison 2020-2021 ne vire au cauchemar 
avec une relégation en Nationale 1. Pour 
rappel, Antibes a disputé trente-quatre 
matchs de championnat de Pro B avec au 
final seulement 10 victoires au compteur. 
Trop peu surtout au regard des ambitions 
affichées en début de saison…

Sept nouveaux joueurs dont 
Benjamin Monclar
Aujourd’hui, les dirigeants antibois veulent 
ouvrir une nouvelle page du club. Ils ont 
bien sûr maintenu leur confiance au coach 
Daniels Goethals, qui était arrivé au mois 
de février 2021 (pour prendre la place 
à Anthony Stanford qui avait lui-même 
remplacé Niko Antic après son départ en 
octobre 2020 !) avec un contrat qui court 
jusqu’en juin 2023. Contrairement à la 
saison dernière, l’entraîneur belge de 51 
ans a donc pu être aux premières loges 
pour mener le recrutement d’Antibes avec 
en tête d’affiche Benjamin Monclar, fils de 
l’ancienne gloire du club, Jacques Monclar. 
Le joueur, passé par le club entre 2011 et 
2013 s’est exprimé sur le site internet du 
club : « Après 8 saisons à Blois, j’avais envie 
de vivre quelque chose de nouveau, d’avoir 
un nouveau challenge. Et quoi de mieux que 
de revenir ici à Antibes. Ici, c’est chez moi, j’ai 

grandi ici, joué ici, j’ai vu ce club gagner. J’ai 
vraiment la volonté de faire quelque chose 
de bien tous ensemble. J’ai beaucoup aimé 
le discours du coach lorsqu’on a discuté, il a 
l’air très motivé et investi à 100%. Antibes, 
c’est un grand club, avec une grande et belle 
histoire. Les Antibois aiment le basket et le 
club. Tout ça a fait qu’il n’ y a eu aucune 
hésitation au moment de choisir Antibes ».

Un coach ambitieux
L’entraîneur belge de 51 ans s’est confié 
dans une mini-série intitulée L’œil de Dan, 
diffusée sur le site Internet du club (www.
sharks-antibes.com). Il a rappelé qu’il n’était 
venu sur la Côte d’Azur pour profiter du 
soleil et de la mer. « Je suis venu ici pour tout 
gagner. Pour tous les clubs dans lesquels je 
suis arrivé, j’ai dit la même chose. À partir 
du moment où tu viens comme un looseur, 
il ne faut pas espérer faire autre chose. 
Donc, je viens pour gagner le championnat, 
la Coupe de France et la Leaders Cup. Est-
ce que c’est possible ? On ne sait jamais. 
Est-ce que ce sera fait ? Ce sera compliqué. 
Mais on se doit d’être conquérant. Après il 
y a cette dose d’humilité qui est nécessaire 
dans le haut-niveau (…). La Pro B, ce n’est 
pas moi qui l’invente, c’est une lutte où tout 
le monde peut battre tout le monde, que ce 
soit à domicile ou en déplacement. Il y a de 
gros candidats. À nous de relever ce défi au 
quotidien, et dans chaque rencontre qu’on 
aura. Il faut encore une fois rester humble 
mais nous avons un potentiel que nous 
pouvons exploiter et développer ».
Mais les supporters antibois le savent, 
seuls les résultats valideront le discours 
ambitieux du coach.

PYM

Nike comme nouvel équipementier
La célèbre marque de sport américaine sera le nouvel 
équipementier des Sharks pour la saison 2021-2022. Pour 
plaire aux puristes, les basketteurs antibois porteront un 
maillot sans manches.

Un nouveau staff pour les Sharks
Après les départs d’Antony Stanford et d’Olivier Brasset, 
le staff de Daniel Goethals a subi des changements. Il sera 
composé pour cette saison 2021-2022 d’Antoine Mantey 
et Stéphane Neff pour les postes d’entraîneurs adjoints, 

d’Ellen Schouppe pour la préparation mentale et de Yohann 
Debras pour la préparation physique.

Dissolution des White Sharks Côte 
d’Azur
Après cinq années d’existence, faute d’avoir pu trouver le 
29 août 2021 un nouveau président, le club des supporters 
des White Sharks Côte d’Azur devrait être dissous le samedi 
2 octobre 2021, après une dernière assemblée générale. 
  
L’ancien Shark Luwawu-Cabarrot 
change de club NBA
Après deux saisons au sein de l’équipe des Nets de Brooklyn, 
l’international français, Timothé Luwawu-Cabarrot, très 
en vue lors des Jeux Olympiques de Tokyo, a changé de 
maillot, un peu à la surprise des suiveurs du championnat 
américain. Celui qui a joué à Antibes de 2012 à 2015, avant 
de s’envoler Outre-Atlantique, a rejoint au début du mois 
de septembre 2021 la franchise des Hawks d’Atlanta en 
Géorgie. Cette formation a été éliminée la saison dernière 
en finale de la conférence Est face aux futurs vainqueurs les 
Bucks de Milwaukee. 

Soirée de présentation
La traditionnelle présentation de l’équipe aux différents 
partenaires du club a eu lieu le mardi 31 août 2021, dans le 
cadre idyllique de la Plage des Pirates à Juan les Pins, avec la 
présence du maire d’Antibes Jean Leonetti, de la Sénatrice 
Alexandra Borchio, du propriétaire et président des Sharks 
Freddy Tacheny, du vice-président, Jérôme Alonzo, et bien 
sûr de l’ensemble des joueurs qui composent l’effectif 
2021-2022 des Sharks d’Antibes.

PYM

Sauvés sur tapis vert, les Sharks attaquent une 
nouvelle saison en Pro B avec l’ambition de 
montrer un meilleur visage que la saison dernière. 
Ils le doivent à leurs supporters.

SPORTS
www.lepetitnicois.net

BasketballPas difficile de faire mieux 
pour les Sharks !

L’actu des Sharks en bref

Ils sont arrivés
Benjamin Monclar, Ludovic Negrobar, Eric Nottage, Gedeon Dimoke,
Timothy Dekersen, Sullivan Hernandez, Trevor Thompson 

Ils sont restés
Gedeon Pitard, 
Vincent Amsellem, 
Alex Loussaint, 
Temudayo Yussuf,
Jean-Marc Pansa

Calendrier domicile Pro B 
22 octobre 2021 : Antibes-Rouen

5 novembre 2021 : Antibes-Boulazac
9 novembre 2021 : Antibes-Quimper

19 novembre 2021 : Antibes-Saint Vallier
10 décembre 2021 : Antibes-Alliance Sport Alsace

23 décembre 2021 : Antibes-Ada Blois
11 janvier 2022 : Antibes-Denain/Voltaire

21 janvier 2022 : Antibes-Lille
4 février 2022 : Antibes-Nantes

8 février 20222 : Antibes-Saint Chamond
4 mars 2022 : Antibes-Tours

18 mars 2022 : Antibes-Aix/Maurienne
1 avril 2022 : Antibes-Saint Quentin

5 avril 2022 : Antibes-Nancy
15 avril : Antibes-Vichy/Clermont

29 avril : Antibes-Chalon sur Saône
13 mai 2022 : Antibes-Rouen

Benjamin Monclar
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Et puis, Bébel, c’est comme ça que la France entière et le 
monde l’avait adopté, était toujours bienveillant, amical 
presque paternel. Un sage et une icône du cinéma français 
dont il ne reste aujourd’hui que Brigitte Bardot et Alain 
Delon. Souvent, les critiques, les médias, le public même 
avaient essayé de les monter l’un contre l’autre notamment 
lorsqu’ils ont tourné Borsalino ensemble. Delon s’est dit 
« fracassé » par la nouvelle de sa mort, « je perds un ami 
de 60 ans »… Le chef de l’Etat parle d’un « trésor national » 
auquel un hommage a été rendu aux Invalides le 9 
septembre. Et tout le cinéma français et le monde culturel 
rivalisent de superlatifs à son égard. Il doit bien se marrer 
notre Bébel en les entendant tous, à l’heure où les machos 
virils testéronés n’ont plus la côte, où certains n’ont pas 
de mots assez durs pour dénoncer ce type d’attitude qui a 
fait de Belmondo, le héros préféré des Français durant plus 
de 30 ans. Gros flingue à la ceinture, coup de poing facile 
et définitif, humour ravageur, belles femmes à ses côtés… 
Son prof au Conservatoire, Pierre Dux, lui avait dit : « Avec 
votre physique et votre jeu, vous n’aurez jamais une jolie 
femme ». Il l’a croisé un jour sur les Champs-Élysées avec 
Ursula Andress à son bras. Et Bébel de lui lancer : « Vous 
voyez, j’ai fait ce que j’ai pu ! ». Cette anecdote racontée 
par Michel Drucker qui était son voisin et ami, résume assez 
bien le personnage. Toujours un brin moqueur mais jamais 
méchant. Et puis, jamais à refuser un autographe comme 
s’en souvient Mamo à Antibes ou Jo à Lou Balico à Nice.

De Godard à Verneuil en passant par 
De Broca et les autres…
Fils du sculpteur, Paul Belmondo, membre de l’Institut, 
il n’a pas brillé sur les bancs de l’école. Il lui a préféré les 
terrains de football ou encore plus, les rings de boxe. Cela 
formera son caractère bien trempé. Après deux échecs, il 
entre au Conservatoire dont il en sortira qu’avec un accessit 

bien injuste. Il sera porté en triomphe par ses amis, Jean 
Rochefort, Bruno Cremer, Jean-Pierre Marielle, Pierre 
Vernier… et fera un joli bras d’honneur aux membres du 
Jury. Son 1er grand succès, il le doit à la Nouvelle Vague qui se 
cherche un jeune premier qui ne ressemble pas aux canons 
de beauté de l’époque. Ce sera Belmondo dans À Bout de 
Souffle de Jean-Luc Godard et son duo inoubliable avec 
Jean Seberg et son Herald Tribune. Le réalisateur suisse lui 
offrira un autre grand rôle, Pierrot le Fou qui le fera entrer 
au Panthéon des Pieds Nickelés. Chabrol, Truffaut, Resnais 
suivront, avec lequel il tournera l’excellent Stavinsky qui 
fera un flop au Festival de Cannes en 1974. Et puis, ce 
sera le superbe Léon Morin prêtre de Jean-Pierre Melville, 
réalisateur avec lequel il tournera aussi Le Doulos, L’Aîné 
des Ferchaux... Mais Un Singe en Hiver l’impose parmi les 
grands. Ce jeune écervelé aux côtés du patriarche, Jean 
Gabin, est sans doute son meilleur rôle pour un film qui 
restera comme un authentique chef-d’œuvre signé Henri 
Verneuil. Il jouera dans de nombreux films de cet immense 
réalisateur pas assez reconnu, 100000 $ au Soleil, Weekend 
à Zuydcoote, Le Corps de mon ennemi, Les Morfalous.

Un homme comblé en amour…
La rencontre avec Philippe De Broca le fera basculer dans 
la comédie populaire qui lui assurera le succès pour 30 ans, 
les glorieuses années Bébel. Tout débutera avec L’Homme 
de Rio, puis Les Tribulations d’un Chinois en Chine, 
L’incorrigible, Le Magnifique… Avec Georges Lautner, Flic 
ou Voyou tourné à Nice tout comme Joyeuses Pâques, 
mais aussi Le Professionnel, L’Inconnu dans la Maison. 
Gérard Oury pour L’As des As, Le Cerveau notamment, 
ou Le Marginal et Le Solitaire avec Jacques Deray, film 
qui clôturera cette série. Comment oublier aussi son 
personnage de vieux sage dans Itinéraire d’un enfant gâté 
qui ressemble tant à une déclaration qu’il aurait pu faire. 
Le plaisir se lisait dans ses yeux, Bébel en a bien profité, lui 

qui avait écrit un livre sur ses Mille et une Vies qui en valent 
mieux qu’Une… Côté cœur, il aura été également chanceux 
avec tout d’abord la danseuse, Élodie Constantin qui lui 
donnera trois enfants, Patricia en 1953, Florence née en 
1960 et Paul en 1963. Comme souvent après, c’est sur un 
plateau de cinéma, celui des Tribulations d’un Chinois en 
Chine que Bébel s’éprend de la belle Ursula Andress pour 
7 ans d’une liaison tumultueuse : « C’est une belle tigresse 
terriblement jalouse » dira-t-il. Puis, Laura Antonelli sera 
à ses côtés pour 8 années plus paisibles, quoique, elle 
qu’il avait rencontrée sur le tournage des Mariés de l’An 
II. Et ce sera encore sur un tournage, celui du Marginal 
qu’il rencontre Carlos Sotto Mayor, là encore pour 7 ans 
d’union. La suivante, Natty Tardivel lui donnera une autre 
petite fille, Stella, « le plus beau des cadeaux » à 70 ans. 
Après 9 ans, ils se séparent en ayant vécu de durs moments 
comme la disparition de Patricia en 1994 (morte dans 
l’incendie de son appartement). Il s’affiche désormais aux 
bras de Barbara Gandolfi de 44 ans sa cadette. L’escort girl 
sera accusée d’escroquerie avant d’être acquittée. Elle sera 
restée 4 ans avec l’acteur très amoindri par son AVC. Ces 
derniers temps, il se serait à nouveau rapproché de Carlos 
Sotto Mayor. Nous garderons l’hommage rendu lors du 
Festival de Cannes 2011 pour de sa Palme d’Honneur, lui 
qui n’était pas allé chercher son César pour Itinéraire d’un 
enfant gâté en 1989 (histoire de sculpteurs entre César et 
son père). Sa réconciliation avec les César se fera en 2017 
avec un hommage « magnifique » de Jean Dujardin à celui 
qu’il considère toujours comme son mentor…

Pascal Gaymard

Il avait 88 ans, mais dans notre esprit, il en paraissait toujours 
30, tant sa carrure, sa gouaille, sa gueule cassée, ses bons mots, 
son charisme, son regard étaient inscrits dans notre inconscient 
collectif.

HOMMAGE
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DisparitionBELMONDISSIMO !

MON TOP 10 DES 
MEILLEURS FILMS 
DE BELMONDO
1- UN SINGE EN HIVER
2- PIERROT LE FOU
3- BORSALINO
4- A BOUT DE SOUFFLE
5- ITINERAIRE D’UN ENFANT GATÉ
6- LE MAGNIFIQUE
7- LEON MORIN PRETRE
8- FLIC OU VOYOU
9- PEUR SUR LA VILLE
10- L’HOMME DE RIO
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A comme Amitié
Jean-Paul Belmondo adorait passer du bon temps, 
entouré de ses potes, de ses copains, notamment autour 
d’une grande table d’un restaurant comme à Antibes au 
Michelangelo chez Mamo ou à Nice au Lou Balico chez Jo 
avec souvent à ses côtés Charles Gérard, son plus fidèle 
ami.

B comme Bebel
Si tout le monde le surnommait Bebel, son vrai surnom 
était Pépel. Ce diminutif lui avait été donné par ses potes 
du conservatoire, Jean-Pierre Marielle, Jean Rochefort et 
Bruno Cremer en référence à Pépel Wasska, le voleur joué 
par Jean Gabin dans le film Les Bas-fonds.

C comme César
Jean-Paul Belmondo n’était pas un fan de la cérémonie 
des Césars. II n’était pas venu chercher en 1989 son César 
du meilleur acteur pour sa prestation dans Itinéraire d’un 
enfant gâté. Il avait émis des critiques sur le sculpteur 
César, coupable d’avoir critiqué son père, sculpteur. Il était 
toutefois venu en 2017 pour recevoir un César d’honneur. 
Le public présent à la cérémonie lui avait offert une longue 
et intense standing-ovation.

D comme Delon
Avec Alain Delon, autre monstre sacré du cinéma français, 
Jean-Paul Belmondo a entretenu une certaine rivalité. Les 
deux acteurs se sont retrouvés en 1970 à l’affiche du film 
de gangsters de Jacques Deray, Borsalino, mais aussi en 
1998 dans Une chance sur deux de Patrice Leconte. Dans le 
Figaro, il disait : « Il n’y a jamais eu de rivalité entre Delon 
et moi. Nous n’avons jamais été fâchés. Il y a eu tout au plus 
quelques brouilles passagères, comme il y en a dans tous 
les ménages. Alain a toujours été présent dans les moments 
importants de ma vie ».

E comme Enfants
Belmondo a eu quatre enfants, trois issus de son premier 
mariage avec Élodie Constantin, Patricia, Florence et Paul. 
À 70 ans, il devient père pour la quatrième fois avec la 
naissance d’une fille Stella, fruit de son histoire d’amour 
avec Natty avec qui il restera de 1989 à 2008. Il était aussi 
le grand-père de six petits-enfants.  

F comme Femmes
Jean-Paul Belmondo a connu de nombreuses femmes au 
cours de sa vie. Élodie Constantin fut sa première épouse. 
Leur union, célébrée en 1959, durera sept années, avec trois 
enfants. Puis, après plusieurs relations avec des actrices 
connues comme Ursulla Andress avec qui il restera sept 
ans, l’Italienne, Lauran Antonelli, huit ans, la Brésilienne 
Carlos Sotto Mayor, 6 ans ensemble, il fait la rencontre en 
1989 de Natty Tardivel. Ils se sont mariés en 2000 avant 
d’avoir un enfant en 2002, Stella. Ils divorcent en 2008 d’un 
commun accord. Dans la foulée, il se met en couple avec 
une ancienne escort girl, la Belge Barbara Gandolfi, de 42 
ans sa cadette. Leur histoire s’arrête en 2012.

G comme Gabin
C’est aux côtés de son idole de jeunesse Jean Gabin que 
Belmondo jouera l’un de ses films les plus marquants de 
sa carrière « Un Singe en Hiver ». Pourtant, au début du 
tournage, les relations étaient un peu froides, avant que 
les deux monstres ne s’apprivoisent pour entretenir une 
relation unique.  

H comme Hommage
Un hommage national lui a été rendu le jeudi 9 septembre 
2021 dans la cour des Invalides avec la présence du 
président de la République, Emmanuel Macron, et de 
nombreuses personnalités. 

I comme Italie
Au début des années 60, il a tourné plusieurs films de 
l’autre côté des Alpes, qui était alors le haut lieu du cinéma 
mondial, avec comme partenaires Sofia Lauren ou Claudia 
Cardinale. En 2016, la Mostra de Venise lui a remis le 
prestigieux Lion d’Or de la carrière. 

J comme Jean Dujardin
L’acteur français oscarisé était très proche de Belmondo. « Il 
m’a influencé dans son plaisir », a-t-il notamment déclaré 
dans un hommage prononcé après l’annonce du décès. 

K comme KO
Après sa dernière victoire le 10 septembre 2021, le boxeur 
français, Tony Yoka, a brandi sur le ring un portrait de 
l’acteur. Un hommage à celui qui respectait et aimait les 
boxeurs, la boxe. Il était souvent présent pour assister aux 
combats de boxe comme à Antibes en juillet 2019.  

L comme Lelouch
C’est sous les ordres du réalisateur, Claude Lelouch, qu’il a 
interprété l’un de ses plus beaux rôles au cinéma, celui de 
Sam Lion dans Itinéraire d’un enfant gâté, un film sorti en 
novembre 1988. 

M comme Magnifique
Belmondo était souvent surnommé Le Magnifique, en 
référence à sa prestation dans cette comédie devenue 
culte, sorti en 1973 où il incarne un James Bond à la 
française, avec dans le rôle de la James Bond Girl, l’actrice 
Jacqueline Bisset. 

N comme 
Neuilly-sur-Seine
C’est là dans cette commune de la banlieue parisienne 
(département des Hauts-de-Seine) que Jean-Paul 
Belmondo a vu le jour le 9 avril 1933. 

O comme Obsèques
Ses obsèques ont eu lieu le vendredi 10 septembre 2021 à 
Paris en l’église Saint-Germain-Des Prés avec la présence de 
nombreux anonymes venus rendre un dernier hommage à 
leur idole. 

P comme PSG
Par amitié, Jean-Paul Belmondo fut l’un de ceux qui 
investirent de l’argent lors de la création du PSG en 1976. 
Il était régulièrement présent au Parc des Princes même si 
le trop-plein d’argent du football l’éloignait de sa passion 
pour le ballon rond.   

Q comme Quantité
Jean-Paul Belmondo a tourné de nombreux films qui ont 
attiré dans les salles, en cinquante ans de carrière, plus de 
160 millions de spectateurs. 

R comme Roland Garros
L’acteur français était un fidèle spectateur du tournoi de 
tennis de Roland Garros. Il n’était pas là comme certains 
pour se montrer mais bien pour suivre avec passion les 
matchs disputés sur la terre battue de la Porte d’Auteuil. 

S comme Sculpteur
Jean-Paul Belmondo adorait évoquer le talent artistique de 
son père Paul Belmondo, décédé en 1982. Ce dernier était 
sculpteur. Avec son frère Alain, il lui rendra hommage en 
ouvrant à Boulogne-Billancourt un Musée Paul Belmondo. 

T comme Théâtre
S’il était plus connu pour ses rôles au cinéma, Jean-Paul 
Belmondo a commencé sa carrière sur les planches et a 
toujours continué, tout au long de sa carrière, à jouer sur 
scène, notamment le rôle de Cyrano au théâtre Marigny. Il 
a été aussi directeur de théâtre. 

U comme Ursula Andress
C’est sur le plateau du tournage du film Les Tribulations 
d’un Chinois en Chine, en 1965, qu’il succombe au charme 
de l’ancienne James Bond Girl, Ursula Andress. La révélation 
en 1966 de leur relation sera à l’origine de son divorce avec 
sa première femme. 

V comme Voyou
C’est dans ce film Flic ou Voyou, sorti en 1979, réalisé 
par Georges Lautner que pour les besoins d’une enquête 
policière, Jean-Paul Belmondo alias le commissaire 
Borowitz est envoyé à Nice pour endosser le costume de 
voyou, Antonio Cerruti, afin d’infiltrer la pègre locale. 

W comme Wagon
Jean-Paul Belmondo adorait tourner les scènes de cascade 
dans les films où il jouait. L’une des plus célèbres se déroule 
lors du tournage de Peur sur la ville d’Henri Verneuil où 
l’on voit l’acteur courir sur les toits des wagons du métro 
de la capitale sur le pont Bir-Hakeim. Trois semaines furent 
nécessaires pour préparer cette scène culte. 

X comme X
La sulfureuse Belge Barbara Gandolfi, qui partagea la vie, 
entre 2008 et 2012, de Belmondo malgré leur 42 ans 
d’écart d’âge, n’a jamais tourné de films X mais elle a posé 
dans des positions sulfureuses pour le magazine Play Boy. 

Y comme Yorkshire
L’acteur était fan des Yorkshire terrier. En 1984, il avait 
adopté la petite Maya qu’il emmenait partout avec lui. 

Z comme Zuydcoote
Cette petite commune du Nord de la France, département 
59, 1787 habitants, où Belmondo tourna en 1964 le film 
d’Henri Verneuil Week-end à Zuydcoote, lui a rendu un 
hommage à l’annonce de sa mort en affichant dans les rues 
des portraits, et des affiches du film.

Pierre-Yves Menard

HOMMAGE
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de A à Z
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L’argent ne fait pas le bonheur selon la 
célèbre formule. C’est ce que va démontrer 
Nicolas Cuche dans son dernier film Pourris 
Gâtés. L’histoire d’une fratrie issue de la 

jeunesse dorée monégasque dont le père 
(Gérard Jugnot) décide de leur apprendre 
la valeur du travail et de l’argent. Une 
fable morale qui plaît à l’acteur « Le thème 

principal est celui de la transmission. Dans 
ce film ça beigne dans un milieu très aisé. 
Mais à tous les niveaux, les gens se posent 
des questions sur l’éducation : gâter ses 
enfants sans les pourrir, leur inculquer des 
valeurs. Mon personnage va donner une 
leçon a ses enfants. Et comme dans toutes 
les leçons, on en reçoit une ».  Pour ce 
long-métrage, Nicolas Cuche, c’est « très 
librement inspiré » d’un film mexicain 
(ndlr : Nosotros los Nobles de Gaz Alazraki)  
« j’aime bien traiter de problématiques un 
peu touchantes mais de manière légère 
et sur le ton de la comédie » explique le 
réalisateur. Une grande partie de l’action 
se passe dans une principauté bien connue 
des Azuréens. « Avec mon co-auteur 
Laurent Turner, nous nous sommes inspirés 
d’une famille monégasque qu’il connaissait. 
Donc si vous vous dites que c’est un peu 
caricatural, pas tant que ça ». Néanmoins 
il s’est posé quelques problèmes de 
tournages comme souvent lorsque l’on 
parle de Monaco, obligeant l’équipe du 
film « à être créative » avec une scène 
d’introduction, assez mémorable…

Des rôles à contre-emploi
Quid de ces enfants « pourris gâtés », au 
cœur du scénario ? Le maître-mot reste 
contre-emploi. Pour Camille Lou qui joue 
Stella, l’archétype de la princesse BCBG 
façon Gossip Girl : « j’ai eu un peu de mal 
au début à m’attacher à ce personnage 

de petite peste qui ne me ressemble 
pas- je l’espère- J’ai eu un vrai blocage à 
m’autoriser à être odieuse. Mais au final, 
je dois l’avouer, c’est très rigolo à faire ». 
L’actrice a un lien particulier avec Nicolas 
Cuche, qui l’avait déjà choisi pour son 
premier grand rôle à la télévision dans la 
série Les Bracelets Rouges sur TF1. « J’ai eu 
de la chance qu’il me choisisse. Quand on 
dit Nicolas Cuche, on ne se pose pas mille 
fois la question ». Du côté de Louka Meliava 
qui interprète Alexandre, le cadet bohème 
de la famille : « c’est un grand glandeur. Il 
pense à la planète, beaucoup, mais dans 
l’action, il ne fait pas grand-chose ». Autre 
personnage incontournable de ce film, Juan 
Carlos, le latin lover. Tom Leeb n’hésite 
pas à rire de son image et s’en tire avec les 
honneurs dans un exercice assez « casse-
gueule » de l’aveu même de Gérard Jugnot. 
« Plus j’ai l’occasion de m’éloigner de ce que 
je suis vraiment, plus je m’amuse. C’est un 
personnage intrigant, s’en trop en dire » 
confie Tom Leeb... Mention spéciale pour 
Artus, qui certes n’était pas présent lors 
de l’avant-première, mais reste l’une des 
valeurs sûres du film. En conclusion, on 
peut dire que Pourris Gâtés est une bonne 
comédie, souvent légère, quelque fois 
potache, mais incontestablement efficace, 
qui trouvera sans problème son public.

Andy Calascione

Depuis le 15 septembre vous pouvez retrouver 
sur vos écrans Pourris Gâtés de Nicolas Cuche. 
L’équipe du film est venue en avant-première au 
Pathé Gare du Sud à Nice rencontrer son public.

Pourris Gâtés : drôle et touchant

De Mourir peut attendre 
au Dernier Duel…

CINÉMA
www.lepetitnicois.net

Rencontre

Films à voir

En ce mois d’octobre, les bons films sont à foison et bien sûr, de la 
vingtaine que nous avons extraite, deux sortent du lot…

Au premier rang, à tout seigneur tout honneur, le dernier 
James Bond, MOURIR PEUT ATTENDRE avec Daniel Craig 
qui signe là sa dernière sortie dans l’habit du célèbre espion 
charmeur et charmant. La licence et certaines fans du beau 
Daniel survivront-elles à ce départ ? Il faudra attendre pour 
le savoir… Il y aura Léa Seydoux dans le rôle de la Belle et 
Ralph Fiennes toujours M… Nul doute que le succès sera au 
rendez-vous. Alors qui pour concurrencer le célèbre agent 
britannique ? Peut-être, et sans doute Ridley Scott et son 
DERNIER DUEL avec Matt Damon, Adam Driver, Ben Affleck, 
Jodie Comer. Cette adaptation qui se passe en 1386 narre le 
duel à mort entre deux ex-amis. Cela devrait être l’un des 
meilleurs films de l’année… Chez les Français, ILLUSIONS 
PERDUES de Xavier Giannoli sur un poète inconnu qui veut 
devenir célèbre dans le Paris du XIXe siècle où tout s’achète 
et se vend, pourrait bien emporter quelques suffrages au 
vu de son prestigieux casting : Benjamin Voisin (révélé dans 
Été 85), Cécile de France, Vincent Lacoste, Xavier Dolan, 
Jeanne Balibar, Gérard Depardieu.

Que de comédies… et de drames…
Après, il y aura toute l’armée des Comédies Françaises dont 
les plus attendues sont LE TRÉSOR DU PETIT NICOLAS avec 
Jean-Paul Rouve, Audrey Lamy…, TOUT NOUS SOURIT avec 
Elsa Zylberstein, Stéphane de Groodt sur un vaudeville 
assumé, TRALALA des frères Larrieu, une comédie musicale 
avec Mathieu Amalric, Josiane Balasko, Maïwenn…, 
BARBAQUE de et avec Fabrice Eboué et aussi Marina Foïs en 
bouchers vendant des jambons à base de Vegan assassiné. 
À côté, Guillaume Canet avec LUI sera aussi devant et 

derrière la caméra dans un thriller au casting « de ouf » : 
Laetitia Casta, Virginie Efira, Mathieu Kassovitz, Nathalie 
Baye, Patrick Chesnais… Pour rester dans le ton, MURDER 
PARTY, une comédie policière avec Alice Pol, Miou Miou, 
Eddy Mitchell, Pascale Arbillot, Gustave Kervern, Zabou…, 
L’HOMME DE LA CAVE avec François Cluzet, Jérémie Rénier, 
Bérénice Bejo… ou encore LE MILIEU DE L’HORIZON avec 
Laetitia Casta, Clémence Poesy, Patrick Deschamps sur la 
sécheresse de 76 qui fissure tout… La France présentera 
aussi un film qui pourrait faire date, EIFFEL, avec Romain 
Duris, MON LÉGIONNAIRE avec Louis Garrel, Camille 
Cottin, le meilleur film de la Quinzaine des Réalisateurs 
2021, LES HÉROÏQUES, le bouleversant film de Maxime 
Roy avec François et Roméo Creton…, LA FRACTURE de 
Catherine Corsini avec Marina Foïs, Valeria Bruni Tedeschi, 
Pio Marmaï sur les gilets jaunes et l’amour en friche… 

Une JULIE bien jolie…
Après quelques films américains seront aussi remarqués 
comme PIG qui nous permet de revoir Nicolas Cage 
avec une truie truffière, THE FRENCH DISPATCH de Wes 
Anderson pour Léa Seydoux tout en cuir face à Benicio Del 
Toro, et une kyrielle de comédiens tous meilleurs les uns 
que les autres, et LA FAMILLE ADAMS 2, le dessin animé 
de ce mois avec la voix de Charlize Theron. Et puis, pour 
finir, comment ne pas voir JULIE (EN 12 CHAPITRES) de 
Joachim Trier qui a valu à son interprète principale, Renate 
Reinsve, un Prix (mérité) de la Meilleure Interprétation lors 
du dernier Festival de Cannes. Tous au cinéma !

Pascal Gaymard
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Bélier • 21 mars - 20 avril
Couples : Vos relations avec votre partenaire seront 
placées sous le signe du plaisir, du bien-être et de l’harmonie. 
De quoi contenter les plus exigeants ! Célibataire, vous 
aurez vraiment envie d’une aventure nouvelle et exaltante. 
Cela pourrait vraisemblablement se produire dans le cadre 
de votre vie quotidienne, si vous ne vous découragez pas à 
la première petite contrariété. Professionnel : Les natifs 
du signe qui font carrière dans les arts, ou qui utilisent 
toutes les formes de l’imagination et de la création, tels les 
musiciens et les chanteurs, seront spécialement favorisés 
durant cette période. Bon rendement pour les autres 
travailleurs. Santé : Sachez que le surmenage a toujours 
une incidence néfaste sur votre caractère.

Taureau • 21 avril - 21 mai 
Couples : Vous aurez besoin d’intensité dans vos 
relations de couple, et votre partenaire aura intérêt à se 
montrer à la hauteur ! Sinon vous vous chargerez de lui faire 
comprendre que vous pouvez lui échapper à tout moment. 
Célibataires, le poids de la solitude vous paraîtra plus lourd 
que jamais. Mais réjouissez-vous : vous devriez rencontrer 
le partenaire idéal cette fois-ci, dans des circonstances 
imprévues ou dans un endroit insolite. Professionnel : 
Dans votre travail, on vous incitera à l’action et vous aidera 
à appliquer votre énergie à des buts concrets. Santé : vous 
jouirez, dans l’ensemble, d’une bonne santé, avec toutefois 
de petits problèmes intestinaux.

Gémeaux • 22 mai - 21 juin
Couples : Pensez à organiser un maximum d’activités 
en commun, ce sera le meilleur moyen de consolider 
votre entente. Pensez notamment aux loisirs. Célibataires, 
vous avez souffert jusqu’ici de la solitude ou de 
l’incompréhension. Mais cette fois, tout se débloquera 
d’un coup : vous connaîtrez l’amour véritable et solide. 
Professionnel : Vous ne devrez plus fermer les yeux 
devant certaines évidences. Quelques personnes vous 
jalousent et s’acharnent à vous démolir. Si vous ne réagissez 
pas, vous serez vite en mauvaise posture. Santé : Peut-
être un peu de fatigue à la suite d’un gros effort. 

Cancer • 22 juin - 22 juillet 
Couples : vous pouvez avoir des relations tendues 
avec votre partenaire. Au positif, vous bénéficierez d’un 
soutien qui vous aidera au contraire à arrondir les angles. 

Célibataires, voilà une période très heureuse, votre alliée de 
rêve vous distillera bonheur, joies, intensité émotionnelle. 
Professionnel : Votre vie professionnelle sera positive, 
active, et vos relations de travail concluantes. Votre ardeur, 
votre foi en la réussite des entreprises galvanisera tout 
un chacun. Santé : En forme et d’humeur joyeuse, vous 
assurerez sur tous les plans ! 

Lion • 23 juillet - 22 août 
Couples : Certains d’entre vous seront au bord de la 
rupture. Mais des événements imprévus, et heureux, 
pourront venir tout faire basculer ! Célibataires, vous 
serez au mieux de vos capacités pour séduire et faire des 
conquêtes. Il faudra vraiment être de marbre pour rester 
indifférent à votre opération de charme. Professionnel : 
les natifs qui recherchent un emploi temporaire trouveront 
ce qu’ils souhaitent dans leurs cordes et leur compétence. Ils 
sauront se faire apprécier au point d’être plus durablement 
embauchés. Santé : Bon pied, bon œil, vous poursuivrez 
votre existence en une forme olympique que beaucoup 
vous envieront.

Vierge • 23 août - 22 septembre 
Amour : Nombre de natifs mariés vivront dans un climat 
passionnel frisant presque le délire amoureux ; excellente 
entente sensuelle avec l’être aimé. Pour d’autres, c’est au 
niveau psychique, spirituel ou artistique que se réalisera 
une entente remarquable. Célibataires,  le plaisir et la 
volupté seront au rendez-vous. Mais vous serez insatiable, 
plus préoccupé par la quantité que par la qualité. 
Professionnel : Vous serez prêt à vous défoncer pour 
obtenir une promotion. Avec la volonté qui vous caractérise 
et avec un tel vent en poupe, vous n’aurez pas beaucoup 
de temps pour le reste. Santé : Vous aurez cette fois une 
vitalité privilégiée, et même une psychologie plus optimiste 
et hardie que celle qui marque ordinairement votre signe.

Balance • 23 sept - 22 octobre 
Amour : votre conjoint se montrera très entreprenant. 
Pour quelques-uns, cependant, les choses pourront 
prendre une tournure un peu inquiétante. Ni vous ni 
votre partenaire n’aurez envie de faire des concessions, 
et vous pourrez vous retrouver en plein conflit avant 
d’avoir vraiment compris ce qui se passait ! Célibataire : 
vos rêves d’amour les plus fous auront enfin des chances 
de se réaliser. Le coup de foudre pourrait s’abattre sur 
vous. Professionnel : Vous risquez de récolter bien des 
contrariétés. Des projets seront retardés ; vous aurez des 
difficultés à obtenir des appuis financiers, car certaines 

relations qui vous avaient promis monts et merveilles se 
retireront. Santé : La santé sera bonne dans l’ensemble. 

Scorpion • 23 oct - 22 nov 
Amour :  Tout ira bien si votre couple est solide ou si, 
en cas de conflit, vous gardez votre calme et faites l’effort 
d’être attentif à votre conjoint. Célibataires, une simple 
amitié commencera à se transformer en une relation 
beaucoup plus intime. Mais vous feriez bien de rester 
discret à ce sujet pour l’instant, en ne mettant personne 
dans la confidence. Professionnel :  Vous aurez moins de 
problèmes que d’habitude pour vous affirmer et exprimer 
nettement vos points de vue. Vous ne rechercherez pas la 
bagarre, mais vous ne l’éviterez pas à tout prix non plus. 
Santé : Votre gaieté sera votre meilleur atout pour réussir 
et pour profiter de la vie. 

Sagittaire • 23 nov - 21 déc
Amour : Vous serez sur la même longueur d’onde que 
l’être aimé. Les couples formés depuis de nombreuses 
années connaîtront un regain très prononcé d’attirance et 
de compréhension mutuelles. Célibataires, vous tenterez 
par tous les moyens de charmer et de séduire. Mais 
votre comportement manquera cette fois de naturel, de 
spontanéité. Professionnel : Cette configuration vous 
permettra d’obtenir une bourse, ou d’effectuer un voyage 
d’études d’une importance capitale pour votre avenir 
professionnel. Santé : Vous déborderez d’une énergie 
phénoménale. 

Capricorne • 22 déc - 20 janv
Amour : Votre vie de couple se poursuivra dans une 
certaine routine, où les questions liées à l’intendance du 
foyer seront dominantes. Célibataires, trop de timidité 
pourrait vous faire perdre une jolie occasion. Si vous faites 
un effort, vous arriverez à dominer vos émotions pour aller 
de l’avant. Professionnel :  Les plus favorisés seront 
ceux qui travaillent dans le cadre d’une entreprise ou d’une 
administration. Santé : Faites une cure, commencer un 
régime ou vous reposer à fond pour récupérer votre forme. 

Verseau • 21 janvier - 19 février 
Amour : Vous connaîtrez une parfaite complicité avec 
votre partenaire. Aucun nuage ne viendra voiler vos 
relations. Célibataires, vous pouvez vous attendre à des 
moments de bonheur amoureux sans nuages. De là à 
songer au mariage, il n’y aura qu’un pas, que certains 
d’entre vous franchiront allégrement. 
Professionnel : Malgré vos multiples préoccupations, 
vous ne perdrez pas de vue vos objectifs professionnels. 
Vous aurez les moyens de faire avancer vos pions en 
fréquentant ceux qui peuvent vous aider à progresser dans 
ce domaine. Santé : On vous trouvera en pleine forme, 
et plus encore si vous pratiquez un sport associé à un bon 
régime alimentaire ! 

Poissons • 20 février - 20 mars 
Amour : Vous ne songerez ces jours-ci qu’à créer autour de 
votre partenaire un climat chaleureux et positif, et à éviter 
que le train-train quotidien ne s’installe sournoisement 
dans votre existence. Célibataires, vous serez nombreux à 
faire une rencontre aussi inattendue que décisive. Et alors 
le bonheur illuminera votre vie pour de longues années 
à venir. Professionnel : Le travail que vous abattrez, 
l’énergie que vous déploierez, vous apporteront de grandes 
satisfactions professionnelles. Veillez néanmoins à ne 
pas vous disperser et vous surmener. Santé : Vous ne 
manquerez ni d’énergie ni de vitalité. Attention cependant 
à ne pas trop tirer sur vos réserves, sous peine de vous 
essouffler.
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